



# L'Interne du Val

## LE CŒUR BATTANT DU SSA

### EXOSAN 2022 : AU CŒUR DU METIER DU SERVICE DE SANTE



Après trois années d'interruption due aux circonstances sanitaires défavorables, l'EXOSAN 2022 s'est parfaitement déroulé cette année au camp de La Valbonne. Il s'agit là d'un exercice majeur de restitution des enseignements de la médecine du combat au profit des élèves de l'Ecole.

Cet exercice qui s'est déroulé durant quatre jours, notamment en présence du Médecin général PELEE DE SAINT MAURICE, Directeur de l'Ecole du Val-de-Grâce, a réuni 88 stagiaires parmi lesquels les internes de spécialité médecine générale



ou hospitalière, les aspirants pharmaciens mais aussi les élèves commissaires d'ancrage santé, pour 62 enseignants et formateurs, sans oublier le concours de 70 militaires relevant du régiment médical.

Les enseignants ont particulièrement apprécié le dynamisme des élèves stagiaires qui ont eux-mêmes été très impressionnés par la qualité et le nombre de moyens déployés.

Ce ne sont pas moins de 9 ateliers tactiques qui ont été mis en place pour que l'entraînement soit plus vrai que nature

(check point, suicide bomber, patrouille, NRBC, ARCS, gestes techniques, immobilisations, attaque de convoi, psychiatrie).

La médecine opérationnelle était représentée par les professeurs agrégés, titulaires de certaines chaires de l'Ecole, parmi lesquelles : anesthésie, réanimation et médecine d'urgence appliquées aux armées ; chirurgie appliquées aux armées ; chirurgie spéciale appliquée aux armées ; psychiatrie et psychologie clinique appliquées aux armées ; médecine appliquée aux armées.

Le Département de la préparation milieux et opérationnelle (DPMO) de l'Ecole dont le Centre de Formation Opérationnelle Santé (CeFOS) ont parfaitement préparé et supervisé cet exercice, et notamment présenté au Médecin Général Inspecteur Jean-Bernard ORTHLIEB, Directeur central adjoint du SSA, la simulation de l'attaque d'un convoi et les secours ainsi déployés.

#### MADAME FLORENCE PARLY HONORE DE SA VISITE LE SERVICE DE SANTE



Quelques jours avant son départ de l'Hôtel de Brienne, Madame Florence PARLY, ministre des Armées, a souhaité honorer de sa visite l'Ecole du Val-de-Grâce, afin de découvrir son église, son cloître et son musée. Lors de sa passation de pouvoir à l'Hôtel de Brienne, la ministre a tenu à rendre un hommage appuyé aux militaires et soldats victimes du devoir au cours des cinq années passées.

Suivez l'actualité de l'Ecole sur :

<https://evdg.defense.gouv.fr> et sur  @SSA\_EVDG

#### REMISE DES BREVETS DE MEDECINE NAVALE ET AERONAUTIQUE DE DEFENSE

Le 20 mai dernier, l'Ecole du Val-de-Grâce a procédé à la remise des brevets de médecine navale et des brevets de médecine aéronautique de Défense à nos jeunes médecins ayant achevé leur formation milieu, en présence notamment du Médecin Général PELEE DE SAINT MAURICE, Directeur de l'Ecole, mais aussi du Médecin Général des Armées FOEHRENBACH, inspecteur général du SSA et du Médecin Général Inspecteur ORTHLIEB, Directeur central adjoint, sans oublier le Médecin en chef (TA) BARRIER, chef du centre de formation de médecine navale (CFMN) et du Médecin en chef GUÉNO, chef du centre de formation de médecine aéronautique (CFMA). Ces jeunes médecins sont désormais disposés à rallier leur première affectation, que ce soit sur ou sous les mers du monde pour ceux qui ont choisi la médecine navale ou les bases aériennes pour les autres.



## DEVOIR DE MEMOIRE



Le 22 mai dernier, l'École du Val-de-Grâce s'est associée à la fédération de Paris de l'Union Nationale des Combattants pour commémorer le souvenir de nos camarades morts pour la France, par la célébration d'une messe et d'un dépôt de gerbe au pied du monument aux morts du Service de santé de la Cour d'Honneur.

## UNE COOPERATION A TOUT NIVEAU



Alors que le directeur central se rendait à Coblenz fin mars dernier pour rencontrer son homologue allemand, les IHA Christine Roves et Hilaire de Malleray ont été invités aux journées annuelles de la SanoA.Ev les 20, 21 et 22 mai derniers. Cette association regroupe des étudiants en médecine militaire allemande et a pour but de se faire la voix des élèves auprès de la hiérarchie militaire. Elle organise de manière annuelle, un week-end ponctué de conférences, exercices militaires et un gala avec la présence de délégations étrangères.

La venue des deux internes français, aux côtés des élèves israéliens et américains, a permis de renforcer ce lien entre nos deux services. L'Allemagne est en effet un partenaire incontournable, avec qui le service de santé compte entretenir une coopération aussi solide qu'ambitieuse. Pour mémoire, le GOSA Baumgärtner, Directeur central allemand, avait assisté à notre dernière Leçon inaugurale. Des ateliers de simulation et de pratique comme de la transfusion de sang total à l'avant, la gestion des voies aériennes, l'apprentissage de rudiments vétérinaires au combat, ont permis de mettre ces deux internes à l'épreuve de la communication en situation d'entraînement au combat bien en amont d'un contexte opérationnel.



La situation en Europe de l'Est ces dernières semaines dicte des réflexions stratégiques nouvelles pour nos deux Nations en matière de défense. A ce titre, la collaboration de nos services doit être renforcée. Elle suppose une connaissance mutuelle qui passe par ces activités, des travaux de recherches communs et la réalisation d'échanges.

## LES BRANCARDIERS DE LA SOMME : 1922-2022

C'est le 29 mai 1922 que ce célèbre groupe en bronze, *Dans les boues de la Somme*, réalisé par l'artiste Gaston Broquet, lui-même brancardier durant l'intégralité de la



Grande Guerre où il fut grièvement blessé, est confié en dépôt à l'École du Val-de-Grâce par la ville de Paris.



Cette œuvre a été réalisée en hommage aux morts du Service de santé tombés au champ d'Honneur. A l'origine ce monument commémoratif était installé en Cour Broussais.

Cent ans plus tard, sa place au cœur des jardins classés du Val-de-Grâce demeure incontournable et nous rappelle que le Val-de-Grâce constitue une part importante de la mémoire vivante du SSA.

### MUSIQUE AU VAL-DE-GRÂCE



Le 05 juin dernier, l'Orchestre à cordes de la Garde républicaine, sous la direction du colonel Sébastien Billard, s'est joint à l'organiste, M. Hervé Désarbre, pour donner une représentation musicale sur le thème de la « Voix Sacrée ».

Dès les premières notes de *l'Élégie* de Gabriel Fauré ou encore de *la Pavane pour une infante défunte* de Maurice Ravel dans ce lieu magnifique qu'est l'église Notre Dame de la Nativité du Val-de-Grâce, plus un bruit

ne retentit. Le public captivé par tant de beauté mêlée à la profondeur des lieux retenait son souffle.



Et que dire de la performance d'Héloïse Carlean-Jones, jeune harpiste de la Garde républicaine, qui nous offrit un doux moment de poésie.

Le thème de la « Voie Sacrée » était un hommage à la route qui, durant la Première Guerre Mondiale, reliait le front de Verdun à l'arrière, en constituant une artère logistique essentielle. C'est par elle que transitèrent, nuit et jour durant dix mois, près de 2 400 000 hommes et des milliers de tonnes de munitions et de matériels. C'est l'écrivain Maurice Barrès qui lui donna ce nom de « Voie Sacrée ».

Au programme du concert, des compositeurs ayant combattu ou ayant vécu à cette époque, tels que Maurice Ravel qui conduisait son camion surnommé Adélaïde près de Verdun, mais aussi René Vierendeon mort au front en 1918 ou encore Jacques de la Presle, parti à la guerre comme soldat-brancardier et qui se retrouvera à trois reprises à Verdun. Avec en fil rouge les musiques écrites par Clapson qui s'inspirent des insignes des véhicules de ravitaillement du service automobile des armées.

Prochain et dernier concert de la saison musicale 2021-2022 de Musique au Val-de-Grâce – église Notre Dame de la Nativité : **dimanche 26 juin à 17h30**